



Presentación

El volumen IV, No.2 de la Revista Ciencias Sociales es un compendio de artículos que resumen las ponencias presentadas por los investigadores del Instituto de Investigaciones de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales (II-FCES) en el marco del V Seminario de Investigación celebrado en Maracaibo - Venezuela, del 12 al 15 de Mayo de 1998; y el cual fue auspiciado por el Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad del Zulia (CONDES).

En este sentido, la ponencia elaborada por el Director del II-FCES, Rafael Portillo, denominada "Planificación, Políticas y Prioridades de la Investigación en la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad" nos presenta un análisis histórico de la política de investigación de nuestra Facultad, a través de las Jornadas de Investigación realizadas en 1987, 1989, 1992 y 1995, para finalmente esbozar el I Plan Estratégico del Instituto de Investigaciones en el cual se incluye la misión y la visión, el análisis FODA, los objetivos estratégicos, las políticas y las acciones a seguir para darle cumplimiento.

Por otra parte, Juliana Ferrer de Romero y Alix Rivera nos invitan a reflexionar sobre los criterios, que en los actuales momentos, deben definir la política de investigación de la Universidad, exponiendo algunos aspectos relacionados con las políticas, y estrategias de investigación del CONDES, estableciendo parámetros comparativos con otras instituciones de educación superior y entes investigativos tanto nacionales como internacionales.

El artículo "El Pasado y Presente de las Políticas de Investigación del Instituto de Investigaciones" destaca las más importantes transformaciones ocurridas y las mejoras logradas, a través del tiempo, en el quehacer investigativo.

Lisette Hernández, Elisabeth Ochoa y Mariby Boscán en su artículo "Las Capacidades Institucionales de las Unidades Ejecutoras de la Investigación (oferta), como Factor Fundamental en la Definición de la Política de Investigación: La Experiencia del Instituto de investigaciones (II) de la FCES - LUZ" describe los elementos que deben ser tomados en cuenta a la hora de realizar un inventario de las, capacidades institucionales.

Asimismo, y tomando como referencia teórica la propuesta del profesor Leopoldo Paredes, el artículo “Metodología para el Monitoreo de la Demanda del Entorno. Caso: Instituto de investigaciones” aborda los pasos que debe llevarse a cabo con el fin de que ésta se adecue y responda a las necesidades del medio donde se inserta.

Tomando como punto de partida, el hecho de que uno de los indicadores más aceptados para cuantificar la competitividad de una organización es el grado de capacitación que posea el recurso humano, Jenny Romero de Cuba, Elisabeth Bohórquez y Jennifer Fuenmayor realizan una evaluación de las políticas de formación de los recursos humanos aplicadas por el Instituto de investigaciones, destacando sus fortalezas y debilidades.

Prof. Neida Bracho